



Comunicado 3340

## En Bacalar, presidente AMLO concluye gira por el sureste desde zona arqueológica de Ichkabal

- A bordo del Tren Maya, primer mandatario y presidenta electa recorrieron las estaciones Cancún, Puerto Morelos, Playa del Carmen, Tulum, Felipe Carrillo Puerto y Bacalar
- Agradece apoyo de ejidatarios para próxima apertura del sitio arqueológico; va a llegar mucha gente y empezará a funcionar el tren normalmente antes de finalizar el año
- Siguierte reforma constitucional que pasará por el Congreso es la que reconoce y da autonomía a pueblos indígenas: Claudia Sheinbaum

Bacalar, Quintana Roo, 8 de septiembre de 2024.- La gente de los ejidos de Bacalar se beneficiará con obras del gobierno federal como el Tren Maya, así como el camino y el sitio arqueológico de Ichkabal, informó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Acompañado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, al término del recorrido que inició el viernes a bordo del Tren Maya para estrenar el trayecto de Playa del Carmen a Tulum y Bacalar, el primer mandatario dijo que aquí también los turistas podrán quedarse un día más en los hoteles y visitar la majestuosa zona arqueológica de Ichkabal, además de la bella Laguna de los Siete Colores.

“Y muchas gracias al municipio de Bacalar, muchas gracias a los ejidatarios. Se va a cumplir el acuerdo. Aquí Diego [Prieto Hernández, titular del INAH] es el garante de que se cumpla, pero va a ayudar mucho el tener el camino y resolver lo de la entrada al sitio lo más pronto posible, porque ya viene la temporada de vacaciones y va a llegar mucha gente; ya va a empezar el tren a funcionar normalmente antes de que finalice el año. Yo ya no voy a estar, va a estar la presidenta, pero sí va a estar aquí el general Vallejo, que ya se comprometió a que vamos a tener el tren completo y ellos siempre cumplen.”

Tras reafirmar que llegó el tiempo del sureste y el tiempo de Quintana Roo, subrayó que Ichkabal es una importante ciudad maya que floreció hace más de dos mil años, considerando que la invasión europea sucedió hace apenas 500.

“Por eso, nos da mucho gusto que este sitio ahora se abra para el estudio, para el conocimiento, para el disfrute de mexicanos y de extranjeros. Siempre que venía yo a Quintana Roo desde hace muchos años, se hablaba de Ichkabal, era como una leyenda. Se decía que eran templos, monumentos arqueológicos gigantes, y como el corazón del pueblo. Y sí, en efecto, es un sitio arqueológico majestuoso, bellísimo. Y por eso estoy muy contento de estar aquí con ustedes.”

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, expresó que las victorias de 2018 y 2024 se deben a la lucha por la justicia y la democracia; de ahí que los gobiernos de la Cuarta Transformación se distinguen por la palabra justicia: justicia social, justicia ambiental, justicia para las mujeres:





“Porque de una vez les digo que la siguiente reforma constitucional que va a pasar por el Congreso es la que le da autonomía, reconocimiento a los pueblos indígenas de México.”

El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, recordó que el Tren Maya no es sólo una obra ferroviaria, sino un proyecto integral de desarrollo con justicia que también ha recuperado información valiosa sobre civilizaciones y culturas que nos precedieron.

Dijo que es instrucción del presidente restaurar las zonas arqueológicas para que los visitantes se acerquen a lugares como Edzná, Ek Balam, Chichén Itzá, Palenque, Calakmul y el propio Ichkabal, que muy pronto abrirá sus puertas y es una de las 30 zonas que trabaja el gobierno federal mediante el Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza).

Agradeció el apoyo de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) por construir el camino desde la localidad de Suspiro que hizo posible habilitar la infraestructura de Ichkabal; igualmente, destacó el trabajo del equipo de arqueología y restauración.

Explicó que Ichkabal es una ciudad grande y extensa que se pobló a lo largo de dos mil años, desde el siglo IV a.C., hasta principios del siglo XVI, y se concretará su apertura para orgullo de la población de Quintana Roo, ya que forma parte de la gran civilización maya mesoamericana.

“Hemos avanzado aquí, en Ichkabal, agradeciendo enormemente la generosidad de las ejidatarias y ejidatarios de Bacalar, que nos han permitido trabajar, aun cuando está pendiente terminar el acuerdo de ocupación, pero ellas y ellos nos han ayudado mucho.”

También acompañaron al presidente López Obrador: la gobernadora de Quintana Roo, María Elena Lezama Espinosa; el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval González; la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González; y el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño Lara.

Asimismo, el subsecretario de la Defensa Nacional, Gabriel García Rincón; el subsecretario de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Juan Pablo de Botton Falcón; el director general del Grupo Aeroportuario, Ferroviario, Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica (GafsaComm), José Gerardo Vega Rivera; el director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila; el comandante del Agrupamiento de Ingenieros ‘Felipe Ángeles’ adscrito a Sedena, Gustavo Vallejo Suárez; el comandante de la X Región Militar, Ricardo Flores González; y el supervisor honorario del Tren Maya, Daniel Chávez Morán.

--

